
 

 

三源合流的建造 
(郭昶) 

 
今天跟大家分享的是“三源合流的建造”。为什么用这样的题目呢？讲一点背景，就是我
发现在过去两届论坛中我写出来的东西，或是我交通出来的东西，出现了令我惊奇的事:
就是我写了什么样的展望，后来神就是这样带领的，就成全了什么！我这样说或许是为了
解释，我发现的这个事实是在说明我们一同的展望的确是在神的心意中和带领中的。 
 
第一届的时候，我讲到现今华人教会所面对的问题，就是缺乏好的学习风气。我提出解决
的方式就是“三源合流的结合式成长模式”。我当时提出的盼望就是下一代领袖可以一同
来学习。因为从上到下，整个教会的文化，我认为没有一个真做门徒的风气。而现在我开
始参与事奉的安提阿教育计划就是以终生学习为核心理念的。这个教育和培训计划目前在
90 个国家，做全球性的门徒训练，已经培训了上百万的人。所以我就进入了这样一个以
终生学习为特征的、神在这个时代的一个门徒培训计划。 
 
在第二届论坛时，我讲到“如何成为三源合流的人”。其中的关键就是要建立三源合流的
量器。马可福音第四章中耶稣在讲“撒种的比喻”时说，“你们用什么量器来量，也必用
什么量器量給你们”。一个真正的改变是“量器”的改变。量器不是容器，很多人却以为
是容器。很少的人强调我们的心其实也是个“量器”。对一件事情你怎么看，怎么接受，
就是这个意思。就如昨天王唯权牧师讲到的“多视角”。就是你的价值，你的看法。你怎
么看上帝的国，你怎么看上帝的道，就照着你怎么看的量給你！有的还要加给你，没有的
祂会把你以为有的也要夺去。所以一个继续的成长，就是你我的量器不断地被神重建与更
新。在过去的这一年里，我们许多人在安提阿的课程中所学习的“范式改变”就是是领袖
成长的关键。 
 
今年在这第三届里，我想来讲三源合流的建造。这是祝健牧师在 30 多年前所领受的异
像。我跟他学了快要十六年的三源合流，一直做他的学生。现在我越来越相信，我可能是
为此异像而生的！信主二十一年，十六年在个人成长，教会牧养，事工拓展，这三个方面
来尝试着走三源合流的路。其中的痛苦真是不可思异！ 
 
我怪过祝牧师很多次。他有一次忍不住了就说 “让你受苦的不是我，让你受苦的是耶
稣”，后来从那次之后，我只要一怒就对耶稣发火。我是一个希望和别人关系好，有长期
深入的好的关系的人。我一生没有窮凶極恶地骂过人，我只“骂”过耶稣…我一“骂”就
哭了。祂是我最爱的，是我舍弃一切要来跟从的夫子。但是走上了这三源合流的路似乎就
有了没完没了的痛苦。正如这次王牧师所说的，“我们最终还是要选一个地方服事”。我
以前所在的教会的牧师也说过同样的话。可能是我这个人太不识时务了。这就是说，大家
都有一个自己的家（每个属灵传统都是上帝国中的一个家）。但是你如果选择了三源合流
的路，你就没有家了！为了服事神我舍弃了社会，舍弃了自己的父家，舍弃了以前的文化
氛围，朋友，甚至舍弃了和家人的亲密及舒适。这就有如耶稣所要求祂的门徒所做出的跟
从的代价。后来当我进入了教会的服事后，又把原有的教会关系也舍了。从此就没有家了 



 

 

。这些年走三源合流的路，社会不是我的家，一般传统的教会也不是我的家。天地之大，
我的家在那里呢？做事工或服事神的人谁都想要有人的支持，有人的认同。但走三源合流
的路这十六年，有时到了一个地步，就是我自己也不能认同自己。我自己都不知道我自己
是谁？我所追求的属灵的方向到底是什么？我这个人的自我定位到底是什么？我在我所生
活的空间里，没法跟人说清楚我是干什么的，因为这是在现有的社会型态和教会型态里不
能真实存在的。这就是我如何学习三源合流的一些回顾，解释我今天是怎么走过来的。我
已经走了这么长的路。我不会怪任何的人或教会。 
 
今年我在神面前有一个祷告，和祂有一个约，说: “求祢教我怎么愛祢，与祢相处，我不
想老是跟祢吵架了，也不想在痛苦的时候“恨”祢...” 正如约伯记里所说的: “从前…
待我有密友之情…现在祢向我变心，待我残忍” 。(约伯记 29:4,30:21) 
 
所以，三源合流的建造真的是不容易的。但我们为什么还要一直做下去呢？因为我们相信
这是神的旨意！那时候为什么要跟祝健学？非常简单，就是我想认识神！所以三源合流的
建造，第一件事情就要从三源合流的追求开始！只有“合流”起来的追求才能真正竭尽全
力来多方面地认识神！ 
 
十二年前我就希望华人牧者团契可以把三源合流推出来。当年内部决定可以接受三源合流
的框架性事工理念，但不敢真正地推出，因为推出来有可能我们这些后起之秀的晚辈都没
有生存之地了。感谢主，到了 2010 年我们就开始写出来了。但当时也还是还不敢全盘推
出。而现在我们应该要大声地说出来，全面地倡导。因为是时候了！我是个小子，是不要
命的。当年我开始事奉的时候就说，我们自己的教会和我们的音乐事工是要确定结合式的
三源合流的方向的。 
 
我讲这些只是希望大家知道我们是怎么走过来的，多一点了解什么是三源合流的异像。我
们相信，这是神在这个时代的属灵运动，是神时代性的旨意。现在我相信是神要我们来开
始来做三源合流的训练了。我们要正式推出三源合流，让众教会来认识，并且一起来看是
不是神的旨意。我们并且盼望要做大型的三源合流的训练，来建造许许多多的三源合流的
教会，领袖，和事工。我们这样说和这样来实行没有任何要去拆别人的宗派传统或损害别
人的建造的意思。反而我们是要去成全圣徒。这其中其实有许多具体的事情我并不知道该
怎么做。这就像我开始学的时候也不知道怎么学，我只是祝牧师的实验品。我就是神所托
负给他这个异像的实验品。因着在自身属灵成长上的实验，在教会的牧养中的实践，和在
我所做的音乐事工中的尝试，我在三源合流的学习和建造上有了一些体会和经验。因此我
在下面要来分享在三源合流的建造上我们可以一同来思考的三个方向性的特质。 
 

 
一 三源合流的追求 

 
第一，以三源合流的范式去追求认识主耶稣，是一个在基督里领受的新生命的需求。这个
需求是那个新生命的本质所在。任何的限制，都可能防碍这个新生命的成长。我很感恩，



 

 

今天在论坛里大家对三源合流总体上都没有反对了，所以可能现在真到了三源合流建造的
时候了！ 
 
我看大家都很自然地讨论和解说在某种特定的认识或事工层面的三源或多源的属灵传承和
结合。但是我跟大家的经历有一点不同，就是我是有训练，有目的的。我虽然犯了无数次
的错误但还是要朝着这个异像来追求和成长。我是有意识地训练。训练就是有意识和目的
的，不只是自然形成的或环境促成的。所以门徒训练一定要有一个“训练”的过程。如果
没有真正的训练，这异像就永远只是一个梦！我认为今年就是“规模性三源合流训练”的
开始！这是我放胆从信心里说的。今年就是训练的开始！这个训练的方向首先就是要满足
那在基督徒新生命本质里的追求，因为是有很多的局限把它限制了。那到底门徒训练要训
练什么呢？首先要顺着上帝所赐给的新生命的本质性需求来考虑。不是以人为的传统设定
来训练他，而是要帮助他在满足新生命的本质性渴慕、追求、和成长的方向上来训练他。
我坚信，任何一个属灵生命，虽然他自己不一定明白，真正的追求一定在本质里是三源合
流的！他可以有各种的特色，包括宗派的特色。但若局限或特别过份地强调某一类的属灵
追求都可能造成种种的问题。 
 
换另外一个角度我们来看三源合流与属灵生命的本质性追求。我们如果要真正认识和表达
一个上帝的心意，其中的分寸和比例是很重要的。魔鬼最高级的谎言，一种方式就是牠的
内容都是对的，但是牠把其中的比例给换了。比例换了是非常大的问题！你做化学，他做
药，我们做音乐藝术都是是一样。比例错了就麻烦了。属灵的追求也是同样的意思，同样
的道理。三源合流的追求从根本上是指，要按照上帝的心意，合乎中道地在各处和各种环
境中，来供应和牧养一个属灵生命追求的全方位的需要，并且首先是满足这个需要。 
 

 

二 三源合流的认识 
 
第二，当一个基督徒在追求中成长了，他就会产生对上帝，对人，对他周围的环境，对他
自己，最终对教会生出各种合宜的认识。从三源的角度看，华人教会特别缺乏属灵的悟
性，而真正出于圣经的思想是有上帝所赐给的，也是经过训练而有的合宜的悟性视角！ 
 
举个例子，圣经说 “一切在天上的，地上的，地底下的，因耶酥的名，无不屈膝，无不
口称耶酥基督为主，使荣耀归给父神”，所以圣经告诉我们，这一位我们所跟随的，赐生
命的主耶稣是这三度空间的王。圣经通常的写作，特别是新约书信，都是带有这三度空间
的视角。但你我的认识视角和经验能不能进入？要认识上帝，多视角不是可选择的，可有
可无的。我若说我已经选择了其中一个视角，不要其他的，这是不行的。其实我们若是以
自己为本，以我们的传统为本，以我们不全的视角为本，读圣经是绝对读不全也读不懂，
读不通的！这是一定的！我们不会懂保罗说“死在我们身上发动”，或“因耶稣常被交于
死地”这一类的教导的。 
 
什么是死？死就是在地底下，耶稣为我们死，为我们被埋葬，这个死的视角就是在死亡的
权势之下，在黑暗中。是从地底下看。耶稣在地底下也做主了，地底下的也口称祂为王。



 

 

我们不单要进入到主的死，还要在那里有视角。这和地上的视角是非常不一样的。简单说
就是你进入那真正的黑暗里了。在那里，任何人的一点良善的心，一点点的微光，你都会
很喜悦，因为在死的黑暗中太黑暗了。原以为有用的知识，能力，都不管用了。这就是耶
稣所说的，在“黑暗掌权的时候”，“你们都要跌倒”。这就是地底下的视角。 
 
又如，在地上的视角，在万事万物中我们都可以看见创造主同在的印记。在天上的视角，
我们跟主一同做王，一切都充满了祂的荣耀！还有，从天上怎么多重视角地看？从天上看
地上和地底下。从地底下怎么看？从那儿看地上，看天上。或许还有三重视角的同时间
看，循环看，等等。奇妙不可言！我相信，上帝的圣言是以这种多重的视角写成的。我认
为这些使徒在写的时候，他们的内心和经验里充满了各种丰富的视角。我在这里只是举个
例而以。所以一种单一的视角怎么可能讀出来，或读整全，或读通透呢？这是绝对不可能
的！培养和训练出三源合流的思想及认识，才有可能按照圣经的意思，按照神的意思来看
一切。这不单是为了个人，更是为了教会的群体。这样的思想和认识才会带出三源合流的
事奉。 

 

 
三 三源合流的事奉 

 
我们认识不对不全怎么可能事奉对和全？这当然不是说要认识彻底和完全了才事奉。所以
在我所所牧养的教会或服事的音乐事工里，我们都尝试了十年以上的三源合流模式。例如
我们的音乐事工到各地服事，别人一问背景就会有些紧张。但对于我们的服事却从来没有
人觉得不好。无论是从慕道友到教会资深的领袖同工和弟兄姐妹都觉得说不出的好，并且
是特别不一样的好。所以我认为三源合流不是可有可无的。只是以前的时代神没有这么
做，或者没有这么带。但是在将来的时代，我们相信这是神的心意！所以满足三源合流的
追求，建立三源合流的认识，带出三源合流的事奉，无论我们在那个传统和背景里都是可
行的。它的功用不是要破坏或伤害，而是要成全！ 
 
最后我想谈一下策略。为什么我们相信这个時机，这个时刻非常重要？为什么我们相信是 
神托付我们来开始推动和推广三源合流的训练？其中是因为神有一个很大的印证，这就是
安提阿的教育系统。真正介绍它可能要花三十个小时。但我现在只有三分种。简单来讲，
这可能是神为这个时代所做的新事。安提阿教育系统也是经过了三十多年的研发和实践。
它很有意思的是，它的宗旨是要来成全神在这个时代并在世界各国中所兴起的福音运动的
使徒性 （领袖性）团队。它的做法是先挑选、评估、和认证这些团队。然后，他们把这
套训练系统交给他们，并且手把手地教会他们使用这个系统，以此来帮助他们完成神托付
给他们在那个国家或那个领域中的异像和使命。所以在过去的一年多时间里，我们就接受
了他们的评估和鉴定。他们在印度已经训练了五十万人。他们等中国的教会等了十年。因
为他们找不到合适的团队来承接。我有机会五次跟他们的创办人和总负责人接触，从个人
性的，会议性的，和课堂性的深入交谈和沟通。另外，我们有一组的同工在过去的一年多
时间里一起在学习和研究这套培训系统。这个系统对我们的首要评估是，要考证我们所领
受的异像、所连接教会及事工群体、以及所服事的范围和领域，是不是能够代表或涵盖神
所兴起的一个福音运动。他们必须认证我们是不是一个带着异像的领袖性团队。现在他们



 

 

认证的结果是:我们，即华人牧者团契，的确是。他们愿意把这个培训系统交给我们。因
着这个缘故的奇妙而重要的结合，我们就提出了，这两个神所赐的异像应该是一种婚姻式
的属灵结合。 
 
华人牧者团契提出了“三源合流”。但是怎么训练？难到每一个人都要像我一样走过这么
多的艰难的路吗？不是的！因为我们是进迦南美地之前的探子，是为别人和后来人的缘故
做铺垫、做开路的。安提阿的系統为我们提供了一个训练的基礎，就是提供了一套十四本
的信仰根基系列，可以用来训练各个属灵支派都能接受的属灵标准和教训。然后需要进深
的还有二十五大本领袖系列，可以来帮助各个支派或各个运动的领袖及团队来训练其认识
圣经，掌握圣经，以及开发和训练领袖掌握圣经神学和圣经理论框架的能力。这样的训练
和发展以至于最后形成本土神学，甚至文化神学和处境神学。它的这一系列的训练课程和
系统，是集大成地使用了西方教会长久历史沉淀的属灵智慧。这样来培养和训练一个族
群，一个属灵支派，或者一个福音运动的门徒和领袖。这些的教会群和领袖群便以此有可
能最大限度地成长和发展自身的族群、属灵支派、或福音运动的五重事工群体：即释经的
群体，神学研究的群体，神学教育的群体，宣教的群体，和基督教教育的群体。 
 
我们这次所提出了“三源合流的曼哈顿计划”。按常识说，原子弹是原子里的能量被释放
出来，是不是？三源合流或许真的是神在本世代的心意。我们不是要否定以前的工作，也
不是要拆毁别人的工作，反而是为了建造别人，为了成全别人。正如这次周小安牧师所说
的，圣经上的那句话必要成就（神的每句话都是带着能力的！），就是直等到我们众人在
真道上同归于一，认识神的儿子，（必定会）得以长大成人！这个在新生命里华人教会的
群体集合的能力是用什么開啓的呢？我相信就是这个安提阿的训练计划。三源合流所代表
的华人教会的发展异像与安提阿的教育计划两个结合起来时，就会产生属灵的爆炸力！ 
 

 

问答反馈与对话 

 
孙葒：今天你的分享让我明白为什么我走在这服事的道路上，会受到这么多的苦，原来我
也是这“三源合流”其中的一员！ 
 
郭昶: 每一位同走天路的都有许多的艰难。我察觉，到当三源被分开时，分开的中间就留
下许多的荒地。久而久之，无论从思想上，事工上，和人与教会的关系及教会之间的关系
上，在肉眼看得见或看不见的现实里，那些荒地就有可能被仇敌所攻占。它们也有可能是
被出于人意的把持或霸占。在这种的情形下，一源想接受或结合另外的一源，是非常非常
的艰难。这种合流的发动和发展很多时候需要整个教会都同心有这个愿望，并且共同来打
这场仗。只有这样才能把这些失去的领地夺回来。这就是为什么你走在三源中間会有很多
的艰难。这不只是指具体事奉，也包括你所努力希望去认识，去思想的。 
 
汪浩弟兄：我一直在思想一个问题，就是三源合流可能是今天的末世藉着末世论，或末世
神学将要带进的一个最终的归结。但是，现在末世的教会普遍有教会的观念，却没有众教
会的观念。在这个众教会的观念中，它又是以使徒性的团队为特性的。每一个使徒性团队



 

 

都要经过生产之苦。所以祝牧师在 Albuquerque，李晖弟兄在 Las Alamos，这些教会虽然
都不大，但有一个特点，就是为着这个异像而经受生产之苦。这个使徒性团队不是说某一
个人就是使徒。当年初代教会有 12 个使徒，也有 70 个使徒，之后还有 500 个使徒。但是
初代教会的使徒性团队对当时整个众教会所面临的危机，其遮盖是非常大的！所以我的回
应性问题是，三源合流的托负在你们身上是不是就是这个使徒性的恩膏？这个是个关键。
众教会不是要在行政上服，而是要在异像上服。当异像带入行政或治理的合一时，神的路
就来了！我相信这生产之苦从祝牧师开始一直到你的身上是在传递这样的恩膏。今天我们
的问题是，你我是不是活在一个被清楚托付的使徒性的建造之中，是一个很重要的关键
点。这也是我一直在思考的。你我在心态上和认识上有没有这样的预备？ 
 
郭昶: 我常常讲我的强项就是做学生。我也自己问自己，难道我一辈子就是认定自己是学
生吗？圣经中有个例子，就是“提摩太”。我们从没有觉得提摩太是长老。我们似乎永远
觉得他就是个学生。我们每个人在永世里的身份是什么今天还不清楚。但是在今天，我们
的身份却是要找准。到底我们各自在上帝的面前领受了什么身份？是什么角色？对我来
说，我一辈子做学生就可以了。我没有时间多问你刚才的问题中你更多想表达的。我想说
的是，一定有生产之苦！我的盼望是藉着我们这次的论坛，能够生产出一个群体。我们一
同来研发，一同来走这条路，来把这个”三源合流的曼哈顿计划“启动。事实上它可能是
已经启动了。但在这个山上，是最合适的地方来宣告它的启动的！盼大家在主里来禱告，
来辩认，来支持！ 
 
张志刚牧师：刚才汪浩弟兄指出郭昶所说的受苦，其实我们今天来的人都要受苦，我们都
在一起经历生产之苦！ 
 
陆海英：我有一个回应，因为我也参加了一些安提阿的课程。它给我的感受就是在使徒行
传里所记载的第一次耶路撒冷会议时，彼得站起来说了一句话：“为什么把我们祖宗所不
能负的軛加在外邦人的身上呢？”这个軛其实包括两个方面：一个是律法，一个是人的遗
传。安提阿课程不是要去拆宗派，但是或许会要拆除“人的遗传”留下来的“轭”。这个
遗传或许是指不是从神的旨意里来，并且不是神要加给人的。所以，很多时候我们为什么
追求经历这么多苦，其中有可能是因为很多人把我们祖宗都不能负的軛加在来别人身上。
这是把人的遗传强加给人。所以安提阿的课程将是会有这种的拆毁不出于神的遗传的作
用。   
 
郭昶：这个讲得非常好。对现有许多的宗派我们是完全的尊重的，真的没有任何别的意
思。早年在学三源合流时，因我里面的罪，或是软弱，我有这么想过：有一天三源合流真
的成就了，它是不是可以盖过其它的宗派？我有过这个念头，但是神不允许。所以我吃苦
头不是没有原因的。这些是神对付我的罪的方式之一！我现在明白了，三源合流是要成全
圣徒。这就应该是对所有现有的出于神的支派，产生更新和成全的功用。此外我们也应该
思想海英所提出的问题，就是难到一个人信主，就一定要进入一个传统和支派吗？中国国
内教会的领袖们特别跟我提到，我们一定要学习西方的教会，否则我们没法成长。但我们
一学他们，就把他们原来的问题也学进来了。那我们怎么办呢？有时就像是喝了转基因的
牛奶一样！所以三源合流是提供一个途径，来建造新兴的教会，不仅仅只是中国的教会，



 

 

也可能是世界各族各方的教会。当一个人进入基督的身体，不一定一定要进入某一个传
统。但任何人都可以接收每一个传统里的真实属灵宝贝和承传的供应。这是个远景，也是
个愿景。同时这也是我们在信心里所相信的。正如刚才我们提到的以弗所书所说的，直等
到我们众人在真道上同归于一，认识神的儿子，得以长大成人！但这绝不是一个人，一个
团队，一个教会，一个事工可以做到的，一定是要众教会都有这样的看见，特别可能是要
有人先看见，先铺路，先一起来耕耘。这是将来三十年的事情，不是三年的事情。 
 
王志勇牧师：郭昶弟兄的分享非常宝贵。三源合流的生命，提醒我们在基督里生命的本质
一定是以圣经为我们信仰和生活的标准，一定是有圣灵的内住，圣灵的充满，和圣灵的各
种各样的恩赐和经历，也一定有圣徒的相通。这其中也包括了三源合流的认识这三大角
度，以至于最终的三源合流的事奉。 
 
另外我想要补充的是，我们不是为三源合流而三源合流。祝健牧师和我们华人牧者团契都
一再强调，用“三源合流”这个名称，关键是要“国度连接，成全圣徒，进入命定，得地
为业!” 这才是三源合流的导向和目地！如果我们说你是二源合流我们就不要你，你是一
源就必死无疑，那倒反成了一个咒詛了！最后在落实的方面我们还是应该强调再强调，我
们对于神所颁布的律法，或是对出于神的圣言所承接的属灵的传统，不是要去拆毁！甚至
对于别人的传统，我们应该看到传统总是会有的。你没有好的传统，就有坏的传统，没有
旧的传统，就有新的传统。这些不是关键，关键是我们要回到圣经，回到圣灵，回到圣徒
相通。对传统进行甄别，有选择和创造性的继承。我们对于人的传统，或是人的宗派，不
是要拆毁，而是要更新，要丰富，要成全，要一同得着！ 
 
 


